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香港文匯報訊（記者 李叢書 廣州

報道）在「不合格黨員退出機制」探
索方面，除廣東外，國內亦有其他省
份走在前列。

早在2009年，山東省兗州市委組織
部出台《意見》，試圖以強化黨員主動
退黨和推行處置不合格黨員票決制為突
破口，使黨員隊伍保持純潔性和先進
性，增強基層黨組織「戰鬥力」。

江蘇省蘇州市則於2010年開始，在
上級組織部門的大力支持下，率先開
展建立健全黨員「出口」機制的探
索，先後完成了兩批試點，力爭通過

4年左右時間在全市全面推開。2012
年6月，江蘇省選擇了10所試點高
校，在深入摸底的基礎上，依據黨員
管理相關規定，對無正當理由連續六
個月以上不參加黨的組織生活或不交
納黨費等黨員，分別作出處理規定，
按照群眾參與、民主評議和支部決定
的方式評不合格黨員，共處理29名。
同時，近年來，江蘇漣水縣建立不合
格黨員退出機制，共將13名不合格黨
員清退出黨組織。

此外，浙江省紹興市嵊州市下王鎮
鄭家 村也於2012年啟動試點。

魯蘇浙走在制度探索前列

執政黨的規模逐年擴大，執政效率是
否同步提升？這個問題已被納入新

一屆中央議事日程。

不合格者面臨被清退

今年1月28日，中共中央總書記習近平
在中共中央政治局會議上提出，要強化黨
員管理，嚴格黨內組織生活，嚴明黨的紀
律，及時處置不合格黨員。會議還提出，
要對黨員規模實施總量控制。對不合格的
黨員限期改正，最嚴重的後果是面臨被除
名的處罰。

為此，廣東今年深化處置不合格黨員的
工作試點。目前廣東在全省範圍內設立了
8個處置不合格黨員的試點單位，深圳市
寶安區石岩街道、東莞市寮步鎮、清遠清
新縣等均在此列。從去年7月起，8試點陸
續啟動。

什麼樣的黨員算是「不合格黨員」？據
深圳特區報官方微博報道，17
日下午，深圳寶安區召開幹部
大會，處置不合格黨員試點工
作將在該區石岩街道展開。相
關細則根據黨章制定，除了黨
章中明確規定的「缺乏革命意
志」、「不履行黨員義務」等原
則，還有一些出於基層實際考
慮的細化標準。

與深圳試點不同，東莞市寮
步鎮的細則雖是基於黨章制
定，此外還增加了部分標準，

比如參加封建迷信活動、違規上訪等
成為「不合格黨員」的標準。此外，黨
員是否合格被量化成分數。

廣東清遠市清新縣去年7月開始啟動黨
員誠信等級評價。據《瞭望》周刊報道，
截至2012年底，清新全縣共有549個黨支
部開展了民主評議黨員，參加民主評議黨
員17,314名。有不合格的14人可能面臨被
清退的處罰。

民眾質疑試點效果

據東莞寮步鎮相關工作人員透露，因為
有了新的行為約束準則，開展試點後很多
黨員開會更加積極。而深圳寶安區石岩街
道剛剛啟動試點，據工作人員介紹，要看
到試點的效果，至少要兩個月，「上面沒
有下任務說必須查出多少『不合格黨
員』。」

由於各單位清退「不合格黨員」的標準
不一，有網民質疑相關細則制定的科學性
和試點效果。新浪網友「心裡有話說」表
示，「就是同一省份，標準也不盡相同，
這會不會導致我們黨員，尤其是幹部黨
員，覺悟，水平參差不齊？」「勝利者理
智」則說，「如果有些單位領導以黨組織
自居自訂細則，那這樣的試點有沒有
用？」

此外，廣東有大量的流動人口，因此，
流動黨員特別是組織關係不在當地的黨員
無法納入測評，是擺在各試點單位面前的
問題。

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）新
年伊始，廣東省高級人民法院領全國法院之
先，出版網絡輿情報告書。在這份16萬字的

《司法公正與網絡輿情—廣東法院網絡輿情
白皮書》（以下簡稱《白皮書》）中，廣東高
院經過調查研究發現，社會及網民的「仇
富」、「仇官」心理，往往造成對訴訟雙方地
位不對等及涉及官員的案件高度關注。廣東
省高院副院長陳華傑表示，《白皮書》的出
版是廣東法院逐步「強化司法宣傳、完善司
法公開」的又一重大舉措。

《白皮書》收錄近兩年來15件廣東法院應
對網絡輿情的經典案例，包括胡益華搶劫、
青年鄭冠群身在安徽卻被廣東法院「判刑」
事件、14歲少年被指「黑社會大佬」、母親溺
死腦癱兒案等，這類實例剖析佔該書的主要
篇幅。

貧富懸殊觸發關注

《白皮書》稱，司法統計顯示，近三年
來，廣東省法院受理的案件以年均5.21%的速
度增長，群眾對法院的期望值高，同時也由
於對自身利益最大化的需求，試圖通過網絡
輿論施加影響，左右法院的裁決。廣東省高
級人民法院通過調研，分析了這幾年網絡輿
論對個案的關注程度，總結了五類民眾關注
的焦點(見表)，「仇富」及「仇官」心理成為

最容易輿論焦點的兩個因素。
在「仇富」心理下對訴訟雙方地位明顯不

對等的案件給予高度關注。「『杭州飆車案』
之所以由一起普通的交通肇事案件發展為社
會關注的公共事件，對肇事者定交通肇事罪
還是定危害公共安全罪引起廣泛爭論，對肇
事者庭審中用『替身』之懷疑，很大程度上
均源於肇事者的『富二代』身份。究其原
因，是網民對資本權貴、社會分配不均、貧
富分化問題極為敏感。」

而在「仇官」心理下，民眾對關係官員身
份職責、品德能力的案件尤其關注。通過對
1998年—2010年發生的210起重大網絡輿論事
件進行系統分析，發現重大網絡事件涉及的
十大階層中，出現頻率最高的是「國家與社
會管理者階層」，約佔36%。雖然他們在整個
社會階層中僅佔2%，但控制 整個社會最重
要的資源，網民對他們的道德品質、管理能
力、工作作風等給予了無限的關注。

應建輿情快速反應機制

陳華傑表示，法院網絡輿情事件除了引發
洶湧的民意表達外，還在現實中影響法院公
信力，進而導致法院工作量加大、法院和法
官形象受損，甚至威脅法院工作人員的人身
安全。作為應對之策，陳華傑認為，首要的
是建立網絡輿情快速反應機制。

粵高院：仇富仇官心理激發輿情
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粵試行黨員除名制
標準不一引爭議

香港文匯報訊（記者 李叢書 廣州報道）「不合格黨員退出機制」

被納入新一屆中央議事日程，廣東今年將繼續深化相關探索。中

共廣東省委黨校黨史黨建部教授梁道剛看來，廣東各個試點在制

定標準、黨員測評時必定有標準不相同的情況，但應發揮黨內民

主和堅持群眾參與。

保持黨員群體先進性

梁道剛認為，廣東探索響應了中央的號召，有助於保持黨員群

體的先進性和純潔性。同時，年輕黨員、高學歷黨員、流動黨員

及非公有制身份黨員的增多給黨的建設帶來了一系列的問題，如

何妥善解決這些問題，是保持黨的先進性以及更好地鞏固黨的執

政基礎的關鍵。

對於坊間質疑的「標準不統一」，梁建剛認為，既然是試點，肯

定要有一定的標準，以前也沒有搞過，缺少參照，大家各自制定

標準，必定有標準不相同的情況。每個地方的實際情況不同，突

出的重點不同。各地在制定標準時要注意更多的發揚黨內民主，

在制定過程中，更多地傾聽大家的意見，特別是這個群體中，普

通成員的意見。在試點過程中，或多或少會出現制定制度時沒有

想到的情況，這時候，發揮黨內民主、群策群力就顯得尤為關鍵

和必要了。

測評宜廣納群眾參與

梁道剛同時建議，在對「合格黨員」的測評中可堅持群眾參與，

體現黨委對官員管理和監督工作中對民意的尊重，這既是對民意表

達的進步，也是黨建工作的創新。「『不合格黨員退出機制』之所以會

成為一則重大新聞，從一個側面說明了社會對『從嚴治黨』的關注。

人們期待『黨員退出制』能真正成為管黨的長效機制之一，讓黨的肌

體更健全。廣東探索要根據試點效果逐步

完善相關機制，堅持標準、保證質量。」
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民眾關注的五類焦點：
1. 在「仇富」心理下對訴訟雙方地位明顯不

對等的案件給予高度關注；

2. 在「仇官」心理下對關係官員身份職責、

品德能力的案件尤其關注；

3. 道德與法律產生衝突的案件容易成為網絡

輿論關注的焦點；

4. 公益類、群體性案件也容易成為網絡輿論

焦點。

5. 透過個案對政治和經濟改革、社會管理創

新等方面給予高度關注。

香港文匯報訊（記者 李

叢書 廣州報道）為加強新

形勢下黨員發展和管理工

作，廣東在全省範圍內設立

了8個試點單位，不合格的

黨員將被要求限期改正，最

嚴重的後果是面臨被除名的

處罰。從去年7月開始，各

試點單位陸續啟動，並在日

前出台自行制訂的相關細

則。由於標準不盡相同，

「違規上訪」甚至也成標準

之一，試點機制的科學性和

效果引發民眾爭議。
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■黨員在歌樂山烈士陵園內重溫入黨誓詞。 資料圖片
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